

SAiNTÉ@LYON

Une enquête transdisciplinaire sur l'histoire récente (depuis la Seconde guerre mondiale) de la prévention et de la santé environnementale

Frioux Stéphane, Garcin-Marrou Isabelle, Chasles Virginie

stephane.frioux@univ-lyon2.fr, LARHRA

Isabelle.Garcin-Marrou@sciencespo-lyon.fr, ELICO

virginie.chasles@univ-st-etienne.fr, EVS

SHAPE-Med
Lyon Shaping the Health Approach
for Personalized Medicine



anr®

CONTEXTE

Le projet SAiNTÉ@LYON s'inscrit dans les objectifs du programme Shape-Med@Lyon orientés vers une **approche intégrée de la santé** (individuelle autant que collective), traitant aussi bien des politiques et actions de prévention, que des pratiques plus orientées vers le soin et les traitements. Il entend travailler sur un terrain de recherche bien précis : les **agglomérations de Lyon et Saint-Étienne**, qui servent de « laboratoires » pour les différentes enquêtes.

OBJECTIFS

Nous partons du constat que les questions sanitaires et environnementales sont souvent traitées dans les médias ou dans la communauté intéressée sous le signe de l'innovation et des défis futurs (ex : l'académie de l'OMS à Lyon, l'approche « One Health »), comme si les connaissances sur les dégradations écosystémiques ou la généralisation des pollutions imposaient depuis peu l'instauration de dispositifs préservant la santé humaine et les milieux naturels. L'enjeu scientifique et politique a tendance à laisser de côté les perspectives historiques, ou à minorer le poids des décisions - ou des non-décisions passées, alors que la question des impacts sanitaires des modes de production industriels s'est posée dès l'origine, il y a plus de 2 siècles désormais.

À partir de ce constat, ce projet interdisciplinaire fait le choix d'une **approche rétrospective** pour étudier trois questions ou problèmes scientifiques articulés dans la **construction du rapport des territoires et de leurs populations aux enjeux de santé publique**.

METHODOLOGIE ET CHANTIERS DE TRAVAIL

- Pour l'approche historique, l'équipe de SAiNTÉ@Lyon concentre ses recherches sur les rythmes lents de mise en place de **stratégies de prévention sanitaire** face aux pollutions ou face à des risques anciens (risques professionnels) ou plus récents (pollution atmosphérique à l'ozone et aux particules fines), afin d'expliquer les difficultés de construction d'une **culture de santé publique** à l'échelle d'un territoire.
- Du côté de la géographie et des sciences de l'environnement, et pour enrichir les connaissances dans ce domaine, le projet SAiNTÉ@Lyon se centre sur les déchets miniers (crassiers) du bassin stéphanois. D'un point de vue pratique, il s'agit de recenser et spatialiser ces **héritages post-industriels** (vallées du Gier, de l'Ondaine et du Furan), de procéder à une **analyse environnementale et socio-spatiale** des crassiers et de leur environnement de proximité, et d'analyser la **perception des risques** environnementaux et sanitaires des acteurs exposés/concernés par ces polluants.
- Enfin, du côté des sciences de l'information et de la communication, l'équipe du projet SAiNTÉ@Lyon travaille à la fois les **discours médiatiques** (textes et images) depuis les années 50, et les discours contemporains des journalistes sur leurs pratiques pour comprendre l'articulation de la **mise en discours des enjeux de territoire et de santé** avec les représentations que se font les journalistes des rôles distincts des acteurs publics, associatifs, et des entreprises. Ces enjeux sont analysés en écho à l'analyse des supports de communication institutionnelle (site web du Grand Lyon, par exemple).

